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记者 刘云鹤

重点围绕乡村振兴、民营
经济发展等建言献策

“作为一名农业界别的委员，我今年
的提案重点关注的是农业农村领域的教
育、科技和人才问题。比如，如何促进涉
农专业的大学生到基层就业创业，服务
乡村振兴战略的实施；如何通过科产教
融合来提高涉农人才的质量等。”新一届
全国政协委员、山东农业大学副校长林
海告诉记者。

“作为新任全国政协委员，我心情无
比激动。前段时间我们围绕着如何促进山
东绿色低碳高质量发展作了一些调研，我
这次的提案将围绕如何支持资源枯竭型
城市转型发展、如何支持锂电产业发展以
及如何对土地进行规模化管理来助力乡
村振兴等提出建议。”全国政协委员，民建
山东省枣庄市主委，枣庄市政协副主席王
凌说。

“作为侨届的一名新任政协委员，如
何在海外侨胞中传播好中国声音是非常
重要的，既感觉很骄傲很激动，又感觉到
责任非常重大。我这次的提案主要是围绕

如何在青少年中弘扬好归国科学家的精
神。”全国政协委员、德迈国际产业集团有
限公司董事长施乾平说，对于科学家的培
养，我国的贡献是非常大的，但是也面临
着人才流失严重的问题，这就造成一些关
键核心技术的缺失，“所以我认为科学家
的培养应该从青少年抓起，将老一辈科学
家的奉献精神和传统文化结合起来，以喜
闻乐见的形式传递给他们，做好青少年的
精神引领。”

“为国履职，为民代言，作为一名新任
全国政协委员，我要服务好国家和社会发
展。我这次主要关注的是民营企业和民营
经济的发展问题。民营企业和民营经济是
中国经济发展的基石，希望出台更多的政

策来保障民营企业平等使用资源要素，公
开公平公正参与竞争，使其具体化、法律
化。”全国政协委员、山东国曜琴岛律师事
务所首席合伙人、主任李连祥说。

代言家乡的“山东好品”，
有委员推荐起曹县蒸碗

“乡村振兴是一个大战略，是全党工
作的重中之重，这次全国两会，我将主要
围绕如何促进全面乡村振兴去建言献
策。”全国政协委员，临沂卞庄街道代村党
委书记、村委会主任王传喜告诉记者，代
村一直坚持党建引领，产业带动，辐射周
边以及更多村庄发展壮大，实施村企合
一，一二三产融合发展，多元化的运行机
制。通过这些年的奋力拼搏，党员干部群
众团结一致取得了一些成绩，2022年村集
体的各业产值达到38亿元，村集体的纯收
入达到1 . 6亿元，村民的人均纯收入达到
7 . 2万元，“为了先富带后富还规划了一个
田园新城，覆盖周边12个村庄，一个国营
农场，20多平方公里26000多人，我们要用3
到5年的时间打造成乡村振兴的先行样板
以及共同富裕示范区。”

说到对这次两会的期盼，王传喜说，
今年是贯彻落实二十大精神的开局之年，

是非常重要的节点，期盼今年两会能够出
台更多更好的惠及亿万农民的政策。

“生态沂蒙山，优质农产品，品质兰陵
花海菜乡欢迎您。”在采访最后，王传喜在
谈到“山东好品”时，还为家乡兰陵做起了
代言人。

为“山东好品”代言的还有全国政协
委员，全国青联常委、山东省青联副主席，
山东省新的社会阶层人士联谊会副会长
魏新。他说，“山东的好品非常多，我是菏
泽曹县人，所以我推荐曹县的蒸碗。蒸碗
是我从小舌尖上的一个记忆，非常有特
色。现在，曹县蒸碗已经是山东省级非物
质文化遗产了。”

据了解，今年全国两会，魏新重点关
注的是文化领域和民生领域。他告诉记
者，身为一名文化传播者，深感中国优秀
传统文化的继承和发扬极其重要，尤其是
优秀传统文化的“创造性转化，创新性发
展”，还有向青少年传播优秀传统文化的
形式和方法等等。“前段时间，江西胡某宇
事件引发网友持续关注，网上相关谣言不
断发酵，严重误导公众判断，造成恶劣社
会影响。”魏新说，前段时间自己专门去网
信部门调研，准备了有关加强网络辟谣工
作方面的提案，希望能够为营造清朗网络
空间尽一份力。

点赞家乡特产，传递好百姓声音

住鲁全国政协委员为“好品山东”代言

记者 范佳

作为新一届的全国人大代表，山东
省临沂市手牵手孤困儿童心理辅导志愿
服务团团长徐军最近正忙着补充完善

《关于在全国范围内成立孤困儿童心
理辅导志愿服务团 有效预防未成年
人犯罪的建议》。“我最近一直在去孤
困儿童家中走访，春节前后走访了170
多个家庭，主要是看一看我们帮扶的
这些孩子家庭当中还有没有没解决的困
难。”徐军说。

临沂市手牵手孤困儿童心理辅导
志愿服务团成立于2018年4月，8000多
名志愿者“一对一”结对，帮扶5000多
名孤困儿童，“扶心、扶志、扶技、扶
困”，重在情感沟通。志愿服务团通过
定期陪伴和集体活动，使帮扶的孩子
感受到家庭的温暖，享受到父母般的
关爱，弥补了亲情缺失，在孩子心里种
下爱和感恩的种子。

服务团成立后，志愿者累计走访

28万多人次，行程1600多万公里，对
临沂市9494个村庄进行全面摸排，为
符合帮扶条件的5317名孤困儿童逐一
建立了帮扶档案。很快，临沂市12个县
区、156个乡镇（街道）全部成立了服务
团，搭建起了市、县区、乡镇（街道）“三
位一体”的志愿服务平台。到第二年夏
天，临沂市就有8000多名志愿者会聚
到这个平台。

徐军从2003年开始，每年从自己的
企业拿出40%的利润用于扶老助残、捐
资助学、建扶贫项目。自2017年开始，徐
军把企业交给家人管理，自己把精力全
部放在帮扶工作上。几年来，徐军经常早
出晚归，早晨五六点钟出发，一天跑两三
个县区、五六个乡镇，有时为了赶时间，
顾不上吃饭，就在车上啃煎饼。他累计参
加700余场活动，走访4000多个孩子家
庭，行程40多万公里。每到一处，他都认
真调研，同监护人和志愿者、当地群众聊
天，详细了解帮扶情况，并协同当地服务
团为孩子家庭解决困难。

“这次全国两会我带的建议就是如
何预防未成年人犯罪。六年来我们这里
没出现一例问题，没有一个孩子犯罪，效
果非常好。我们也做了一个系统化、标准
化、模式化的模板，可以复制，现在全国
已经有32个城市借鉴我们临沂方案。”徐
军说，他们帮扶的这些孩子是个特殊的
群体。他们是事实孤儿，有的来自精神病
患者家庭，还有的来自服刑人员家庭或
大病患者家庭。据相关数据，全国有100
多万个需要帮扶的孤困儿童，如果全国
都成立了服务团，这100多万个孩子就都
可以健康快乐地成长。

记者 杨璐

“去年合作社食用菌销售收入3000
多万元，发放工资600余万元，大家干事
创业氛围非常浓厚。”全国人大代表、山
东省菏泽市定陶区天中街道南城社区党
委书记马化彬，从去年底就开始走访调
研，认真谋划今年社区要干的事儿。

近年来，马化彬一边带领社区群众
发展乡村产业、增加居民收入，一边立足
实践、深入调研，为乡村振兴建言献策。

为带动社区经济发展，马化彬所在
的南城社区成立了茗嘉兴农作物种植合
作社，发展食用菌产业，建立高标准食用
菌棚，主要栽培黑皮鸡枞菌、平菇、大球
盖菌、羊肚菌等珍稀品种，目前已成为省
级食用菌标准化种植基地。合作社提供
技术指导，统一回收，统一销售，种植户
负责种植和管理，形成“基地+合作社+
农户+订单”的高效农业发展模式。

畜产品养殖加工是南城社区的传统
行业，随着对小型散养畜产品养殖加工

行业的要求越来越严，亟需转型升级。社
区统一规划建设清真食品一条街，涵盖
牛羊鸡鸭及清真特色糕点等，不仅解决
了再就业，还增加了居民收入。

为了让群众生活更舒适，南城社区
筹集资金将辖区内主干道、大小胡同进
行硬化、亮化、绿化，墙面进行粉刷，改造
臭水沟，实现雨污分流。社区建设文化广
场，配备体育健身器材，丰富群众的文化
娱乐生活，极大改善了居民的居住环境，
方便了社区居民出行。

作为一名基层人大代表，马化彬
持续关注乡村振兴。“品种是食用菌产
业发展的‘芯片’，我们必须做强‘芯
片’，有自己的菌种资源，保障菌种质
量，才能真正壮大乡村产业发展，促进
农民增收。”去年的全国人代会上，马
化彬提出了《关于在黄河流域建立食
用菌生产菌种资源库的建议》。

他建议在种质资源挖掘、良种繁育和
自主知识产权品种选育等各个环节加大支
持力度，对食用菌菌种资源的开发和保藏
利用进行立项，建立食用菌标准化生产菌
种资源库，建设菌种安全供应体系。

“今年我继续关注菌种，推动菌种资
源库由省级下沉到地市、区县，完善产业
发展政策支持。”马化彬说。

马化彬在农业农村一线工作与调
研时发现，偏远地区乡村产业规划仍
然薄弱，他建议能进一步加大政策支
持力度，吸引更多人才加入到乡村振
兴中来，壮大乡村产业，让农民增收更
有保障更持久。“只有产业的良性发
展，才能实现一个个致富梦想，带动一
个个乡村的振兴。”马化彬说。

全国人大代表马化彬：

做强种业“芯片”
助力乡村产业振兴

全国人大代表徐军：

帮扶孤困儿童
健康快乐地成长

全国两会开幕在即，住鲁全国政
协委员们正忙着调研、准备提案材料，
尽最大努力传递好百姓声音。2月26
日，记者采访了多名住鲁全国政协委
员获悉，今年他们将主要围绕乡村振
兴、民营经济发展、培养人才留住人
才、绿色低碳高质量发展等提出建议。
不少住鲁全国政协委员也表示将做

“好品山东”的代言人。
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